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银行招人“嫌贫爱富”

对“知不知情”应老老实实回答

机关“共享停车场”且试且推广

集思录

观点
微 评

防汛也要防谣言

对“3D斑马线”
别轻易说“不”

在越来越大的揽储压力面前，银行使出浑身解数，甚至在新员工招聘上也要
附加条件。近日，某股份制银行的工作人员向《证券日报》透露，银行招人时“嫌
贫爱富”是业内潜规则，按照人脉或社会资源等背景招人也并不避讳。有银行在
面试时会直接询问，父母可不可以拉到存款？亲戚朋友是否也能帮忙存款？存
款大户“公款存款”达到一定额度，银行也可“安排人”——某银行员工透露，该行

“大部分银行员工属于‘人带来存款’，而关系户属于‘存款带来人’。”（据《证券日
报》7月4日报道）

银行招人有“银子”才行、有“银子”就行，是赤裸裸的就业歧视，违反相关法
律法规，更暗含见不得光的“灰色交易”，必须对其大喝一声“绝对不行”！

□周丹平

6 月 23 日，《延安日报》二版以《欲明人
者先自明 欲正人者先正己》为题刊发延安
市富县县委书记李志锋署名文章。随后，有
网友发现该文与新华社 2015 年 5 月播发的

《严以律己重在自重、自省、自律》高度雷
同。记者比对发现，新华社文章共 1500 多
字，李志锋的文章有 800 多字与其内容相
同。对此，富县有关方面回应称，文章非李
志锋所写，而是县纪委工作人员撰写，县委
办工作人员提交，李对此事并不知情。（据

《北京青年报》7月5日报道）
赤裸裸的抄袭毫无底线。或许有人说，

对同样的问题，两人的看法可能不谋而合。
“不谋而合”的确经常出现，但每个人的表述
方式不可能完全相同。具有讽刺意味的是，
这样的抄袭之作居然是一名县委书记的署
名文章，还堂而皇之地公开发表。虽说“文

抄公”一直不少，但像这么大胆且振振有词
的并不多见。

富县方面的回应，避开了“是否抄袭”的
话题，选择了拿“不知情”说事。殊不知，“不
知情”的说法看似巧妙，实则推卸不掉责任。

按照一般理解，领导干部的讲话、文稿
即使有人代劳，他们一般也要事先提出文章
的基本思路和大体框架，稿子完成后通常还
要审定把关，不大可能“不知情”。当然，县
委书记看了文章，也未必能判断出是否抄
袭，但这与“不知情”是两个问题。

有关报道显示，这篇文章发表在《延安
日报》的“圣地廉声”栏目，该栏目由延安市
纪委和《延安日报》共同开设，目的是为了深
入推进“廉洁从政、廉洁用权”主题教育活
动，文章内容是各地各部门各单位主要领导
的廉洁从政心得。在该栏目发表稿件，必须
有作者本人签字、单位盖章。由此推断，如
果“不知情”是真的，那就至少暴露出两个问

题。其一，这位县委书记的管理水平、管理
方式存在明显漏洞，以至于连自己的“署名
权”都管不好。其二，连自己的“心得”都“不
知情”，可见平时是什么样的学习态度和工
作作风。这样的态度和作风，只能助长应
付、敷衍、虚浮等不良文风，促使“官样文章”
盛行，还会催生一批惯于说一套、做一套的

“官场两面人”。
如果“不知情”是假的，那暴露的问题

同样严重。富县县委办、县纪委等部门的
初步调查显示，文章非县委书记本人所写，
而是县纪委工作人员撰写，县委办工作人
员提交，但具体是县委办提交给延安市纪
委，由市纪委提交给《延安日报》，还是由县
委办直接提交，则还在进一步调查中。显
然，这样的说法不过是为了掩盖“知情”的
事实，试图用“被署名”“不知者不罪”为领
导开脱，让“工作人员”替上级“背锅”。该
县委书记难道对这样的调查又“不知情”？

这种做法，与讲责任、讲担当的境界相去甚
远，也让人对一种顽固的“官场文化”甚为
担忧。

事件发生后，富县县委就此事召开专
题民主生活会，李志锋表示，自己完全接受
舆论监督和批评，要以此为戒，深刻反思，
认真整改工作作风不实不严等问题，以老
老实实的态度学习，以老老实实的态度干
事。这话说得虽然不错，但大家关心的两
个问题——他对此事到底知不知情，文章
从写作到发表
究竟经历了什
么轨迹，从这番
话中还是找不
到 明 确 答 案 。
从这个角度看，
这位县委书记
的检讨似乎还
不够实。

□晏庆盛

为了缓解停车难题，从今年初开始，江苏
溧阳市试水“共享停车场”，让有条件的政府机
关、事业单位将停车场错时开放，和周边居民
共享停车位。截至目前，该市已有 5 个机关事
业单位、两个社会单位以及 1 所中学作为试点
单位先行对外免费开放停车场。（据《现代快
报》7月4日报道）

城市里机动车越来越多，停车位供不应
求。实际上，虽然很多城市都面临停车难题，但
一些停车位时段性空置也是普遍现象。比如，
晚间居民小区停车位紧张，但机关单位的停车
位大多空着；白天机关单位停车位紧张，居民小
区的很多停车位却空着。想办法提高停车位的
使用率，无疑是缓解停车难的一个有效思路。

为了让“共享停车场”充分发挥作用，溧阳市
规定，“共享停车场”属于公益性质，对外免费开放，
不承担车辆被盗、损毁等法律责任，即机关单位没
有看护车辆的义务。这样的规定，既打消了公众

“收费”的担忧，又化解了机关单位“担责”的顾虑，
有助于引导双方一个“大胆进”、一个“放心接”，让
机关单位的停车位在晚间也能得到充分利用。

由“共享停车场”，笔者想到两件事。一是
近年来一些地方的政府机关大院定期向公众开
放，二是许多地方的机关单位开放了内部厕
所。这两件事，加上近年来分享、共享观念渐入
人心，机关单位开放停车场，更像是一个“水到渠
成”的结果：民众可以进入机关大院参观，自然也
可以进去停车；机关单位可以与民众“共享”厕
所，自然也可以“共享”停车场。说到底，机关单
位的设施本身就姓“公”，在条件允许的情况下，
理应尽可能拿出来与民众分享，为化解社会难
题尽一份力，并为全社会作出分享、共享的表率。

新生事物难免有各种问题相伴，“共享停车
场”同样如此。比如，有的私家车可能会超过规
定停车时限，给机关单位工作人员停车带来不
便。这就需要共享者提高自觉性，珍惜、呵护“共
享停车场”这个新生事物——须知共享模式的最
大特点是与人方便与己方便；反之，与人不便最
终也将与己不便。

“共享停车场”且试且推广。在停车难普
遍存在的背景下，“共享停车场”具有重要的社
会价值和发展空间。希望更多机关单位带好
头，更多社会单位效仿之；希望这种共享模式
不断完善成熟，并逐步推广。

□陈秀梅

据湖南省湘潭市公安局官方微博通报，近
期，在湘潭市防汛抗灾期间，微信昵称“媛媛坨”

“和道生”“赵.傲江湖”分别在微信朋友圈发布
“仰天湖调洪错峰”“仰天湖二次泄洪”和“石潭
窖上抢险，五个年轻战士下落不明”等不实言
论，造成恶劣社会影响。（据人民网 7 月 4 日
报道）

每当严重自然灾害来临，总会有一些不合
时宜的谣言制造“人祸”。事实证明，这些不实
言论往往误导公众，引起社会恐慌，甚至严重干
扰抢险救灾工作，令灾情“雪上加霜”。

当前，随着雨季的到来，许多地方陆续进入
汛期，防灾救灾任务艰巨。而上述新闻则再一
次提醒我们，在建好防汛堤坝的同时，也要建好
防谣言的堤坝；在抗洪抢险的同时，也要引导好
舆论特别是网络舆论。只有这样，才能不让谣
言引发疑惑、惶恐、不安等“次生灾害”，形成万
众一心防大汛、平平稳稳过汛期的良好局面。

□贾梦宇

当你驾车时，若看见“浮”在马路上的斑马
线会有什么反应？近日，途经陕西榆林市建业
大道高新完全中学路口的司机们就体验了一
把。该路口的“3D 斑马线”通过黑白灰三种色
块的搭配，呈现出立体效果，远看好像路障，十
分醒目。（据《华商报》7月4日报道）

“3D 斑马线”通过技术手段“迫使”驾驶员
提前减速慢行，可以说是给交通顽疾下的一剂

“新药”。从这一方面来说，“3D斑马线”值得点
赞。但在鼓掌之外，也有质疑的声音。比如，

“给行人或司机带来强烈的视觉刺激，使人产生
错觉”“分散了行人和驾驶员的注意力，甚至在
一定程度上更易引发交通事故”⋯⋯这说明，

“3D斑马线”的效果还有待进一步的检验。
对一个刚出现的新生事物，人们总要有一个

适应的过程；一项新举措的实施，其实际效果总
得经过一段时间的检验。因此，在“斑马线前不
礼让行人”等交通顽疾久治不愈的情况下，我们
不应轻易对“3D斑马线”说“不”，而是应该给它
足够的“成长”空间。面对争议，有关部门应尽快
科学评估“3D斑马线”的利弊，决定其“兴废”。

本报讯（实习生刘禹彤 通讯员郑磊）
2 万常住人口中，91%的居民是棚户区改
造异地搬迁户⋯⋯作为唐山市最大的危改
安置小区，路南区惠民园社区建成于2011
年，这里人员流动性强，配套设施不足，居
民关系曾经十分淡漠。如今，在这片近 66
万平方米的大型社区里，有学员爆满的“四
点半”课堂，守望相助的爱心服务队、获奖
无数的群星艺术团⋯⋯从微小处着眼，自
细微处入手，“微”党建激发了惠民园社区
服务管理的新活力。

网格党建，党员服务在身边

住在楼房的居民，即便家住对门儿，有
时也互不相识。但在惠民园社区，网格化
管理模式让越来越多的居民打成一片。

惠民园社区党委以党建为统揽，依托
网格化管理模式，将整个小区划分成了 19
个网格、120 个楼组。楼栋设有党小组，网
格设有党支部，实现了对小区人、房、地、
事、物等管理全覆盖。网格助理员王连海
今年 70 岁了，一年四季，他坚持平安巡
逻。在王连海负责的网格里，有一位88岁
的独居老人苏绵。王连海主动承担起照顾
老人的责任，一干就是5年。

网格党建让原本互不相识的居民熟络
起来，真正实现了党员服务在身边。而网格
党支部之上的社区党委，则让党员们拧成一
股绳。“每年‘七一’，我们都会组织党员重温
入党誓词，各个支部的党员都会参加。”惠民
园社区党委书记李树娟介绍，把党支部动员
起来、党员作用发挥出来，自然凝聚起“同在
屋檐下、都是一家人”的家园意识。

基于网格化管理，社区党委探索建立了
惠民“365”品牌，坚持365天全天候为民服
务。网格员在日常走访时了解到，社区里一
共居住着268名伤残人士，生活中存在各种
不便。通过反馈的信息，社区及时改造了残
疾人坡道，修建了专用车棚和健身室，并为
他们申请家用健身训练器，实现了管理精细化，服务亲情化。

互融互通，打通党群微循环

知道你出门不方便，便申请公交线路，设上站点；知道你喜欢听
戏看表演，便请来演员，搭起场子⋯⋯社区党委副书记张海玲认为，
社区建设不能走过场，应该真正考虑老百姓的实际需求。

原来途经惠民园社区的公交线路只有两条，居民出行困难。
2013年，老党员洪浩生牵头把这一问题反映到社区，引起了上级重
视，问题得到解决，目前已经有6条公交线路穿行该社区。

“党组织不可能包打天下，要统揽全局，必须带动居民参与社
区管理。”张海玲说。社区党委领导下的居民自治模式很快得到居
民的积极响应。惠民园社区内的老党员、老干部自发组建了“桑
榆”智囊团，成功解决了打开小区围墙、引进银行机构等问题。
2012 年开始，社区党委与社区志愿者共同组建爱心服务队，目前
已经发展到21支、1000余人。

居民自治组织协助社区管理，充分调动了居民参与社区管理
的积极性。“这种模式打通了党组织与居民间的‘微循环’，通过党
建引领，激活了社区服务管理。”李树娟说。

唐山市路南区惠民园社区党委﹃
微
﹄
党建激发社区服务新活力

本报讯（记者赵红梅）7月6日，省防汛
抗旱指挥部（简称省防指）发出《关于全力
做好当前强降雨防范工作的紧急通知》，要
求各市防指严格落实防汛责任，做好应急
值守；加强监测预报，及时发布预警；盯紧
薄弱环节，强化重点防控；提前转移群众，
避免人员伤亡，全力做好强降雨应对工作。

通知强调，要盯紧盯死山洪灾害易发
区、小型水库、尾矿库和行洪河道内村庄
等关键部位和薄弱环节，加密巡查值守，
切实做到险情、隐患早发现早处置，并及
时发布预警信息，提早组织受洪水威胁群
众的转移，坚决避免群死群伤事件发生，
最大程度减轻灾害损失。

目前，省防指与承德、保定、唐山、秦皇
岛、廊坊市进行了视频会商、调度部署。省
防汛抗旱指挥部办公室对1小时降雨量超
过30毫米、3小时降雨量超过60毫米、6小
时降雨量超过80毫米的地区逐县（市、区）
通过电话进行调度，对80个小水库防汛值
守上岗情况进行了抽查。省水利厅已派出
6个工作组分赴石家庄、唐山、承德、廊坊、
保定、邢台市协助指导防汛抢险工作。

省防汛抗旱指挥部下发紧急通知要求

全力做好强降雨防范应对

本报讯（记者赵红梅）从省水利
厅获悉，7 月 5 日 8 时至 6 日 8 时，
我省大部地区普降小到中雨，局部
大到暴雨。受局部强降雨影响，滦
河水系滦河三道河子水文站（滦平
县）出现小幅涨水过程，7 月 6 日 8
时最大流量为 21.5 立方米每秒，该

股 洪 水 将 汇 入 下 游 的 潘 家 口 水
库。我省其他主要河道未出现明
显涨水过程。

截至 7 月 6 日 8 时，全省大、中
型水库总蓄水量31.42亿立方米，比
常年同期多蓄水12.95亿立方米，其
中 18 座大型水库蓄水 27.02 亿立方

米，比常年同期多蓄水11.56亿立方
米；平原洼淀（白洋淀、衡水湖、大浪
淀）蓄水3.54亿立方米。

截至 7 月 6 日 8 时，今年以来全
省平均降水达 142 毫米，较常年同
期偏少 16%；入汛以来全省平均降
雨90毫米，与常年同期基本持平。

受局部强降雨影响部分河道现小幅涨水过程

本报讯（记者赵红梅）从省水利
厅获悉，鉴于当前降雨情况，经研
究，省防汛抗旱指挥部决定自7月 6
日 12 时启动防汛 IV 级应急响应，
要求各市、各单位做好相关工作。

按照《河北省防汛抗旱应急预

案》要求，按洪涝、旱灾的严重程度
和范围，将应急响应行动分为四级，
即Ⅰ级应急响应、Ⅱ级应急响应、Ⅲ
级应急响应、Ⅳ级应急响应。启动
Ⅳ级应急响应后，省防汛抗旱指挥
部视情况启动省防汛抗旱指挥部办

公室汛期洪水调度指挥预案，作出
相应工作安排。加强对汛（旱）情的
监视，适时引蓄利用雨洪水资源，并
将情况及时上报省防汛抗旱指挥部
指挥长，向成员单位和新闻媒体进
行通报。

我省自7月6日12时启动防汛IV级应急响应

本报讯（记者高振发 通讯员徐帅、
闫宗春）濛濛细雨驱走了夏日的炎热，载
歌载舞谱写出文化的华章。7 月 6 日 17
时至 19 时，以“京张心连心 共谱新华
章”为主题的第21届“京张心连心”大型
文艺演出，在张家口市宣化区黄羊山文
化园内上演。

此次演出由北京市委宣传部、河北
省委宣传部、张家口市委、张家口市人民
政府主办，北京电视台、河北电视台、张
家口市委宣传部、宣化区委、宣化区人民
政府承办。

随着大合唱《京张手拉手》开唱，演
出拉开了帷幕。此次演出节目形式丰富
多样，既有郑绪岚、耿莲凤、石头、白雪、
熊天平、五洲星海组合、北京柏彦舞蹈团
等北京电视台带来的演职人员为大家奉
上的精彩歌舞，又有王河湾挎鼓、玛瑙雕

刻等极具当地特色的民俗演绎、手艺展
示，还有两地演员共同合作的书法、朗诵
等多种形式的“混搭”。15 个精品节目、
两个小时的演出让在场观众享受到一场
高品位、高规格、精彩纷呈的文艺大餐。

据张家口市委宣传部一位负责人介
绍，随着京津冀协同发展战略深入推进，
京张携手筹办冬奥会进入关键期，京张高
铁建设如火如荼，京张两地合作进一步加
强。从1996年第一届“京张心连心”文艺
演出在张家口举办以来，这项活动已经连
续成功举办了21届，成为展示张家口形
象的窗口，架起了京张两地沟通的桥梁，
掀起了京张两地合作交流的新高潮。

据了解，演出现场有来自10多家北
京媒体和河北省内多家媒体的记者参与
现场报道，近3000名当地群众冒雨观看
了演出。

“京张心连心”文艺演出
在张家口举行

近日，在石家庄高新区国地税联合办税服务厅，造型可爱的机器人“税小
高”正在为企业代表提供办税咨询服务。

“税小高”是省会税务系统首次引进的辅助办税机器人，它能将纳税人引
领到所需办理业务的相应窗口，还可以通过人机对话解答相关的税务问题。
同时，在大厅人数较多时，还肩负着宣传税收政策的任务。

记者 赵 威摄


